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文/王岱

前两天看学生的周记，看到一个学生在
周记中记叙了他和出租车司机的一段谈话，
感叹出租车司机的不易，最后这样写
“能有一个坐办公室的小职务此生足
矣！”读到这句话，还是让我多多少少
地吃惊了一下：是什么使高一的孩子
发出了这样的感叹？“坐办公室”既不
是一种职业也很难说是什么事业，它
只能说是一种工作条件，难道理想和
目标在现在的孩子眼里，已然换成了
一种工作条件了？这位学生还是一名
成绩很不错的孩子！

这让我想起了19年前教过的
一个学生车轰。他是个天文迷，在周
记里不止一次地写到他对天文现象
的观察，对天文的思考，表达他有志
于天文事业的决心。我在批语里也
不止一次地鼓励他。有一次我给他
的班主任说起此事，班主任惋惜地
摇摇头说，他现在的成绩是考不上
本科的（当时大学还没有扩招，考大
学还不像现在这样容易）。仅教了他
一年，以后就没有他的音信了。19年过去
了，我依然那么清晰地记得这个学生和他
的牛皮纸的小横格的周记本。不知车轰这
个天文迷是否实现了自己的理想。即使没
有实现，19年过去了，回忆起那段有梦想的
日子，也理应是温馨而幸福的吧。

洪涛也是那一届的学生，离高考报志
愿还早，他的爸爸妈妈一起到我家来，让
我劝劝洪涛。爸爸在安全部门工作，机关
有委培生，家长很希望孩子去考这个委培
生，分数低，而且还是个本科，将来工作也
有很好的保障，可说是一劳永逸。依洪涛
的成绩来看，考这个委培是不成问题的，
而要考普通本科不是有十分的把握。第二
天，我就找洪涛很认真地谈了谈。洪涛是
我见过的少有的一个很随和很懂事很善
解人意的孩子，但那天却出乎我的意料，
他对我说，老师我考虑过了，我不喜欢安
全工作，我宁可不上本科，也不想一辈子
从事我不喜欢的职业。孩子说到这份儿上
了，我想不管老师还是家长都理应尊重

他。家长也的确很开明，尊重了孩子的意
愿。洪涛最后也的确与本科失之交臂，考
上了一个他所喜欢的专科。在毕业15年的
一次聚会上，已是银行行长的洪涛坐在我

身边，说起工作，他虽感到辛苦，
但能看出他是把它当成事业去干
的，我能从他已不再年少的脸上
看出那分幸福。

广智和洪涛一样是高二文理
分科时来到我的班上的。这孩子
非常优秀，从不张扬。大学本科毕
业后被分到了卷烟厂。有一天他
那上了年纪的妈妈来到办公室对
我讲，广智要辞职。“王老师，广智
最听你的话，你一定要劝劝他，烟
厂工作相对稳定，工资又高，他搞
技术，专业又对口。”广智的妈妈
是上世纪60年代大学毕业的，她
的分析是有道理的。

广智也来找我了，我就把我
和他妈妈的意见说给他听。广智
却说：“我很想出来闯一闯，干自
己喜欢的事。”看到他去意已决，
我也只能送上祝福。十几年的奋

斗，广智的事业干得有声有色。他们是把
职业当成事业来追求的，有追求的人生是
充实而幸福的。

我记得三十多年前听过一个电影录音
剪辑，已忘掉了电影的名字，但是有一个细
节却让我难以忘怀。有一个小男孩儿特别喜
欢看电影，他妈妈问他将来要干什么，小男
孩儿说想要做电影院的引座员，就是电影开
演熄灯后帮别人找座的人。这样就可以成天
看电影了。这当然要被他妈妈怒斥一顿。

孩子都是有自己的理想的，而理想的
职业多是基于兴趣。可是现在的孩子却过
早地缴械了，真得让人觉得悲哀。

今天接到一个学生的电话，他大学毕
业后在北京的一家出版社工作。北京的房
价可说近乎天文数字了，而大学生在北京
想要找到月薪 2000 元的工作已很困难。
工作之后才知社会是个什么样子。学生感
叹地说：“王老师，现在的理想主义者不是
我们年青的一代，而是我们的父辈了。”听
到这，我真的感到悲哀，感到沉重。

情感悟语

说出周立波这个名字，80后就会
说，这是上海那个嘴无遮拦笑侃30年
说海派清口的演员；70前的一般都会
说，这是那个写《暴风骤雨》、《山乡巨
变》的湖南作家。还有一个笑话说，一
个人到上海，有人提到周立波，大家
都知道他说的是那个演员；而一个人
到湖南，跟人说起周立波，大家一般
都知道说的是那个作家。

如果用“三十年河东，三十年河
西”这个词，那开个玩笑说，河东是
作家周立波，河西就是演员周立波
了。当年作家是人们迷恋崇拜的对
象，如今换成了演员，此周立波衍变
成彼周立波，恍惚能看到世风与时
尚的转变。

我之所以说起周立波，是因为
我与作家周立波的孙子、孙女都有
着长期的交往。他的孙子周牧之是
日本东京经济大学教授，孙女周仰
之在美国硅谷工作。前两年，本来

一心搞电子工程的周仰之心血来
潮，不甘寂寞，用喝咖啡的时间写
了一本回忆其祖父母生活的书。此
书洋洋 4 0章，从曾祖父写到祖父
祖母，再写到他们到 1 9 4 9年时的
生活情况，虽然是隔辈人的回忆，
但因为写的是自己亲近熟悉的人，
再加上周仰之又专门为此对亲属
朋友做了大量采访，并翻阅了很多
资料，所以写出的文字还是非常真
挚感人，不少细节也是一些史料没
有刊载过的。

我虽然不是这本书的第一读
者，但至少也在前十位读者之内。这
是因为周仰之曾让我帮忙，想将此
书在国内出版。我在出版社的编辑
读过此书之前，就已经细细咀嚼过
一遍了。不料，我将此书推荐到一位
出版商那里时，这位出版商听到周
立波的名字便说：“好啊，周立波，这
么走红的人的书肯定能火。”

我一愣，心知这位仁兄是张冠李
戴了，便解释说：“此周立波非彼周立
波，这写的是那个作家周立波。”出版
商那边也一怔，打着哈哈说：“嗬嗬，
那个周立波啊，我说哪有这么好的
事，那个周立波就不太好出了，我这
里不适合出，写他的书卖不动啊，现
在有几个人知道那个周立波。”

我知道他说的是实话，只好寻摸
别的出版社。坦率说，现在这个周立
波真火，所谓“北郭南周”，很多人都
把他与郭德纲、赵本山并列来看，恨
不得把他们搁在一个台子上比试比
试。前些时候，连央视春节晚会的导
演、策划等都铆着劲想把周立波弄到
“春晚”上去，要不是周立波婉转推
辞，2010年春节晚会上，估计就有一
台好戏上演。我现在在谷歌上一搜
“演员周立波”几个字，一下出来166
万个条目，而搜“作家周立波”，只有
87000个条目，这就很能说明哪个周

立波更受人关注、更走红了。
显然，出版商也是要看谁更有

卖相的，现在的周立波好卖，他们当
然热心卖这个周立波；以前的周立
波虽然也有名，但如今不时兴了，就
难免冷落到一旁。我一开始就预计
到会有这种尴尬的情形出现，所以
找出版商时，也是尽量找那些关系
非常熟、说话也绝对管用的朋友。后
来，我将此书推荐给国内非常有名
的一家出版社老总，他倒是非常热
心，安排好编辑负责此书出版，让编
辑与作者相互沟通，对书稿进行修
改打磨。

这样过了半年，我又不知因为
何种原因，出版的事不了了之。惋惜
之余，我又接着帮忙找出版社，连香
港的出版社都找了。周仰之本人也
托其他朋友找愿意出这本书的人。
反正，老周立波就是没有小周立波
这样吃香，舞台上嘻嘻哈哈的一堆

玩笑就是比苦心写作出的几十万字
作品受看。真的是“风水轮流转，明
年到他家”了，大作家周立波如今面
对说笑话的周立波，估计也只有苦
笑了。

不过，好事多磨，作家周立波
好歹也还有几万的搜索结果，说明
如今还是有人关注他的。前几天，
周仰之从美国给我发来邮件，说她
的书已经有一家出版社确定出版
了，国内某家网站也以《我的祖父
周立波》为题连载了其中部分章
节。不过，周仰之还是非常感慨地
对我说：“通过这次我才知道在中
国做事还是挺困难的，要不是有你
们这些朋友的大力帮忙我大概什
么事也做不成。”

其实，现在出书倒还真不算太
难，最难的是，谁会来读这本书。是
喜欢作家周立波的人，还是喜欢演
员周立波的人。

此周非彼周
以文为戈

妻子炒股，摸爬滚打已十年，总的算来还赔
钱。但是，赔且益坚，不坠青云之志，总感到有一
个大金娃娃在前方招手，机会岂容错过。

最近，翻阅了一下她的股历。从最初操作的两
三年看，是赚钱的，股票还有涨停板的记录。那时
她啥也不懂，股票长了，究竟长到什么时候卖都发
愁。后来用上了电脑，有了炒股软件，学习了 K线、
指标、成交量等分析技术，以为有了长矛，就可以
大战风车了。结果，反倒有点像王小过年——— 一年
不如一年。即使有所斩获，也是熊瞎子掰棒子，还
是给丢了。孰不知，唐吉诃德的功夫，哪能与五虎
上将张翼德相比。

要想赚钱，优良的工具、基础的知识是不可
少的，古人也说，工欲善其事，必先利其器。但是，
要清楚书本上的知识是公用的，把公用的知识上
升为智慧，才是自己的东西，才能走出适合自己
的成功之路。有人说，在股市里，要想成功，必备
三条：一是懂知识，二是懂规律，三是好心态。我
看有道理。懂知识，不是说知识的多少，而是要明
了，悟出了道道没有，不是掌握点皮毛，就自以为
很懂，耍小聪明。细想来，散户赔钱不是因为自己
笨，而是自己太聪明，这样的人，懂知识，不如不

懂，不懂不敢妄为，我妻子最早时炒股，就是这
样。懂规律，就是走与群众相反的路线。做股票说
得血腥点，就是世界上唯一受法律保护的抢钱游
戏，只有少数人赚钱。我们经常说的，证券公司门
前看自行车的老太太根据自行车的数量成功炒
股的例子，就是这样的典型。不过，这老太太是智
慧的，很可能是经过高人指点的老太太。那自行
车就是她的技术指标，这样的老太太是不是真有
咱不说，但她道出了股市运作的基本规律。光有
智慧还不行，还要有好心态，好多人看得破，忍不
过，宁可做错，不能错过，老想抄底，总怕钱让人
家都赚去了，结果自己赔得一塌糊涂。这种心态
的人，不妨学学大自然中的一种水鸟———“长脖
子老等”。它平时不慌不忙，长时间站立在水中，
有鱼到它的视力范围，即快速伸颈啄捕，十拿九
稳，屡屡得手。它的视力范围，也就是它的实力范
围，超出自己能力掌控的范围，就有危险，它不慌
不忙，从不勉强，不做徒劳无益的事情。据说，豹
子捕鹿也是这样，它伺机潜伏，绝不乱追，只捕能
到手的。它明白自己的特点，爆发力强，但心脏耐
力有限，过于奔跑，有生命危险。

其他事情和炒股一样，充分认识自己，发
挥自己的优势，就能胜利。我的这些想法，是受
作家余华一次演讲的启发。他谈自己的创作经
历时说，刚开始写小说没几年，就有人赞扬他
的小说语言简洁，他说，那是因为认识的字不
多，开始写小说时，认识的汉字也就 4000 个。
他总结自己的创作经验时，引用了耶稣的话，
给我印象深刻。耶稣告诉人们，要走窄门，它是
通向永生的门，不过那门是窄的，路是小的，找
着的人也少。我们每个人都有短处，不要害怕
或者掩盖自己的短处，因为从短处出发，往往
会走出长处来。世界上没有相同的两片树叶，
人的情况更复杂，我们必须根据自己的实际情
况，稳扎稳打，走适合自己的路。天生我才必有
用，做适合自己的事，做自己能做的事，赚自己
能赚的钱，不争强好胜，经得起诱惑，不勉强而
为，也不怨天，不尤人，世上机会有的是，头上
总有适合自己的一片蓝天。即使找不到门，也
别太认真，门儿也不是人人都能找到的，争取
活到 100 岁，到头来，还是胜利了。
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